

Zeitschrift:	Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Herausgeber:	Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Band:	83 (1995)
Heft:	11
Artikel:	Vaud : appartenance : une insertion réussie
Autor:	Droit, Christine
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-280795

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VAUD

Appartenance: une insertion réussie

Septembre 1995: le Centre Femmes «APPARTENANCES» de Lausanne rouvre ses portes. Souad, Angèle, Hodan, Olga, Aïcha et les autres sont au rendez-vous. C'est que le Centre Femmes n'est pas un lieu comme les autres. Crée le 14 juin 1991, dans la foulée du «Comité Vaudois du 14 juin» destiné à soutenir les revendications féministes, il se veut à la fois Centre d'accueil et de formation pour les femmes migrantes de différentes cultures, qu'elles soient réfugiées, requérantes d'asile, travailleuses immigrées... Animé par cinq coordinatrices, secondées par une équipe de bénévoles, le Centre accueille chaque semaine environ 120 femmes de toutes nationalités et une cinquantaine d'enfants. En premier lieu, l'accent est mis sur l'accueil, l'entraide, et l'échange entre participantes. Ces femmes venues d'horizons divers, de Somalie, d'ex-Yougoslavie (toutes ethnies confondues), du Sri Lanka, d'Afghanistan, d'Amérique latine etc... n'ont a priori aucun point commun, si ce n'est leur sexe. Elles ont, de plus, en quittant leur pays d'origine, parfois dans des conditions douloureuses, abandonné les structures familiales et sociales qui donnaient un sens à leur vie.

Il fallait donc suppléer à cette carence dans leur nouveau pays d'accueil, la Suisse. Les mercredis après-midi, le Centre leur propose discussions et activités variées afin qu'elles puissent faire connaissance et recréer ce tissu social si important pour le bien-être personnel. Autour d'une tasse de café ou de thé à la menthe, les langues vont bon train, et tant pis si ce n'est pas toujours en français. Joies et soucis (qui souvent ne manquent pas) sont ainsi partagés.

Parallèlement, leurs enfants sont pris en charge par le Centre d'accueil des enfants. Jocelyne, Aïcha, Bluette, Véronique et bien d'autres encore leur assurent chaleur, câlins, jeux, goûters, bref, tout ce qui rend les enfants heureux en l'absence de leur mère... sans pour autant culpabiliser celles-ci.

Cuisine orientale et danses traditionnelles

Les mardis, à l'heure du dîner, cuisines orientales et autres sont à l'honneur. Chaque femme a ainsi la possibilité de s'investir et de se valoriser dans son domaine de compétence. Et la cuisine, c'est bien connu... Quel régal que ces saveurs orientales qui incitent tant à la convivialité!



Ces femmes venues d'horizons divers n'ont a priori aucun point commun, si ce n'est leur sexe.

Les lundis, mardis et mercredis, place à la formation. Les cours de français, s'inspirent des approches pédagogiques «Silent Way». Cette approche, basée sur la correspondance des sons et des couleurs, a l'immense mérite de permettre à ces femmes de langues maternelles variées, d'apprendre les bases du français et de se débrouiller rapidement dans la vie quotidienne.

Le Centre Femmes propose également des ateliers de couture et tricot, où des doigts de fées, et leurs adeptes font merveille. Je vous conseille vivement de venir vous en rendre compte par vous-même lors d'une visite curieuse et amicale.

Le vendredi, c'est la danse qui est à l'honneur. Angèle la Camerounaise, Souad la Somalienne, Olga la Colombienne, vous enseignent les danses de leurs pays. D'autres projets naissent aussi: atelier de prévention santé, où chacune peut tenter de trouver des solutions à ses problèmes de santé, en tout cas en parler en confiance. Atelier de musique, pourquoi pas? Autant de pays, autant de racines musicales à partager à travers le chant, les instruments (guitare, mandoline, percussions). Et pourquoi pas un spectacle en fin d'année?

Très bien tout cela me direz-vous. Mais comment cela fonctionne-t-il? Où trouvez-vous l'argent nécessaire? Sur le plan budgétaire, le Centre Femmes a dû se battre pour trouver son propre financement. Aujourd'hui la Ville de Lausanne, le Canton de Vaud, l'O.S.A.R., la Loterie Romande, les Associations caritatives, les Associations féminines, les œuvres d'entraide et les dons privés contribuent au fonctionnement de l'association et permettent de salarier un petit nombre de collabo-

ratrices. Il reste encore beaucoup à faire dans ce domaine. Le projet «Accueil enfants» par exemple, manque encore cruellement de moyens, alors qu'il s'agit d'un projet prioritaire. Les mères de famille ne pourraient fréquenter le Centre Femmes si leurs enfants n'y étaient accueillis aussi. Tous les soutiens sont donc bienvenus.

Un grand coup de chapeau aussi à Ruth, Isabel, Brigitte, Natacha, Daniela qui sont à l'origine du projet et n'ont pas ménagé leurs forces pour le voir aboutir... Mention spéciale aussi à toutes celles qui s'investissent bénévolement, et sans qui rien ne serait possible!

Christine Droit

ASSOCIATION APPARTENANCES

Centre Femmes
Rue des Terreaux 10
Case postale - 1000 Lausanne 9
Tél. 021/341 12 50
Fax 021/311 71 73
C.C.P. 10-20727-1

L'Association «APPARTENANCES» regroupe deux autres projets: Promotion de la santé et prévention, ainsi qu'une consultation clinique.

Elle fait aujourd'hui partie de la C.I.F.E.A, Communauté d'intérêt pour la formation élémentaire des adultes. La Ville de Lausanne finance ce projet, qui coiffe également quatre autres associations œuvrant dans le domaine de la formation des adultes.